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追憶暨大復校盛況
港澳人士鼎力助學

何志平籲「帶路」國支持手工漁業

940萬學子今高考 場外酒店昨漲價
家長上月親自踩點預訂 各地打響「搶房」戰

唯一送考專列 山區運行15年

香港文匯報訊

（記者 江鑫嫻 北

京報道）2017年內地統一高考將於今明兩天

（6月7日至8日）進行。教育部昨日發佈消

息稱，今年共有 940 萬人報名參加內地高

考。伴隨着各地高考考點的相繼公佈，一年

一度的「搶房」大戰再次打響。目前，京城

各考點附近的大小酒店房間所剩無幾，且房

價普遍上漲。人大附中、北大附中等知名中

學附近的五星級酒店的房價更上漲近千元

（人民幣，下同）。有的家長為了達到萬無

一失，甚至提前一個月訂房。

■《文匯報》在1978年
報道暨南大學開學典禮。
香港文匯報記者胡若璋攝

逾4萬處長城遺存 保護不盡如人意
香港文匯報訊（記者江鑫嫻北京報道）國
家文物局副局長宋新潮在昨日舉行的「長城保
護維修理念與實踐論壇」上表示，目前中國擁
有長城資源遺存43,721處，《長城保護條
例》頒佈已10年，但保護形勢依然不盡如人
意。當前，長城面臨的破壞和危險，主要來
自於人為和自然兩方面。
另據中國文物保護基金會理事長勵小捷介

紹，今後基金會將秉持全民參與長城保護理
念，選擇有代表性的長城點段，通過社會募
集資金進行保護修繕。
據宋新潮介紹，國家文物局此前對長城沿

線15個省404個縣的《長城保護條例》實施
情況組織了專項督查。最終考察結果顯

示，15省得分平均78.42分，其中7個省低
於平均分。存在的問題主要集中在基礎工
作薄弱、責任落實不到位、監管措施不精
準、保護政策措施落實有差距、法規宣傳未
得到必要重視等。
宋新潮表示，對於人為的破壞，必須加強
管理、落實責任、嚴格執法問責、普法宣傳
教育。長城保護還存在錯誤的修繕和復建造
成的破壞問題。「長城的修繕應遵守不改變
原狀的原則，長城段落已經損毀的，應當實
施遺址保護，不得在原址重建」。他表示，應
堅持「保存勝於維修，維修勝於修復，修復勝
於重建」的理念，預防性保護應該成為長城保
護的常態。

香港文匯報訊 據中新社報道，位於內
蒙古自治區大興安嶺南麓鄂倫春自治旗下
轄的大楊樹鎮車站，500餘名準備參加高
考的學生於5日下午三時許排好隊，等待內
地唯一一列送考專列發車。
站台上的各族學子們即將搭乘該趟列

車，奔赴遠在135公里山路外的內蒙古自
治區鄂倫春自治旗中心阿里河鎮參加高考。
歡送的人群中，一位女士一邊大喊「加
油」，一邊不停擦拭着滾落的淚水……

這位喜極而泣的達斡爾族女士叫孟莉，
是鎮上高中教師。她說，15年前的她就經
歷過這一幕，現在要送她的學生們去圓夢。

山區交通問題成「圓夢路障」
距離該少數民族聚居區最近的考點在阿

里河鎮。每年6月高考期間，不便的交通問
題成為超千名山區考生的「圓夢路障」。
大楊樹站客運主任程顯閩回憶說，2003

年，連接山區的111國道還在建設中，哈

爾濱鐵路局決定開行首趟往返於大楊樹鎮
和阿里河鎮之間的送考專列，車票提前分
派到考生手中。每年6月5日開始，連續四
天下午始發，傍晚直達，至今已15年。
「2003年，我是第一批乘坐它的高考

生，我考上了內蒙古師範大學，後回鄉任
教。」孟莉目送着登車的學生們。
隨着北方路網建設的不斷推進，兩鎮之

間的高速公路已於數年前開通，這座山區
邊陲小鎮上也多出了許多私家車，但每年

依然有許多考生搭送考專列奔赴考場。
「父母認為火車更安全，而且我的哥

哥、姐姐也是坐這趟列車從這裡走出去考
上大學的。」鄂倫春族考生葛春蕊說，她
的哥哥現在一所少數民族學校做教師，姐
姐在旗（縣）裡社區工作，她希望列車能助
她實現遼寧省大連民族大學的「求學夢」。
專列為考生們準備了各種必需用品，列

車組還表演自編節目以緩解考生的心理壓
力。2小時的車上時光，考生和老師們的
笑聲不時在車廂中迴盪……
15年來，該列送考專列已運送2萬餘名

考生，幫助6,000多名學子實現了大學夢。

據某內地旅遊訂房網站此前發佈的「2017高考房熱
力地圖」顯示，內地高考酒店預訂排名前10的

省份為：四川、山東、江蘇、河南、河北、湖北、安
徽、湖南、浙江、吉林。其中高考大省四川預訂「高
考房」意願最強烈，為普通省份兩倍以上。考生選擇
「高考房」的重要標準依次為：離考點近、出行便利
性、安靜程度、整潔程度、價格、酒店是否有餐食等。

平快連鎖酒店最受捧
今年最受歡迎的「高考房」依然是平價快捷連鎖酒
店。記者在網上查詢了北京一些高考考點附近的連鎖
酒店，發現高考期間房價約在二、三百元，較平時普
遍上漲幾十元，多家酒店網上顯示已訂滿。工作人員
表示，很多酒店高考期間的房間，早在上月中下旬就
被搶訂一空。另外，大部分酒店在今年高考期間不提
供鐘點房服務。
除一般家庭普遍可接受的快捷酒店和商務酒店，考
點周邊的星級酒店也加入了「高考房」行列。在北京
中關村地區的一間五星級酒店，因毗鄰多個考點而備
受追捧。記者在酒店官網發現，高考期間最便宜的房
型房價也在每晚1,800元以上且僅剩一間，而6月5日
同戶型的房價僅為958元。
「高考是決定孩子一生命運的頭等大事，訂酒店就是
為了能給孩子多睡一會，有個好的考試狀態，最後一搏
不能有閃失。」北京的陳女士說，今年女兒的高考考點
在人大附中，為了讓她能更舒心地參加高考，她5月中
旬就開始對附近的酒店進行考察。雖然周邊酒店房價普
遍上漲，但為了孩子，家長甘願埋單。她還說：「很多
家長都是和我一樣，親自來挑房間，看樓層、看朝向、看
隔音，不然不放心。」
另一位考生家長林先生表示，孩子的考場離家很遠，
為此考場一發佈，他便馬上着手預訂酒店，但離考場最
近的一間酒店從6月5日至7日均已訂滿。失望之餘，
林先生迅速聯繫稍遠的酒店，終於在1.5公里之外的酒
店訂到一間高考房。他說：「同樣的房間平時500元左
右，而這幾天是800多元，我準備讓孩子提前一天入住，
適應休息場地以最佳狀態應考，多花點錢無所謂。」

11省報考人數出現下滑
另外，教育部發佈消息稱，今年共有940萬人報名參

加內地高考。據統計，截至昨日，已有24個省市區公佈
了今年高考的報考人數，其中有11個省報考人數出現下
滑。而北京、遼寧、江蘇更是創下了近年來報考人數的
新低。
專家表示，據適齡人口統計，內地高考報名人數
基本探底，會保持一個較低的水平，出現一個L形
的狀態。

香港文匯報訊 中華能源基金委員會
常務副主席兼秘書長何志平應聯合國大
會邀請，當地時間6月5日出席聯合國首
次海洋大會開幕禮。作為受邀的非牟利
機構（NGO）傑出代表，何志平在會上
呼籲將中國「一帶一路」倡議與海洋資
源可持續發展議程結合，通過「一帶一
路」為沿線發展中國家的手工漁業提供
支持，以保障漁業資源的可持續利用。
據統計，中小規模手工漁業佔發展中國
家總就業人口的45%，佔國民生產總值
的三成多。
手工漁業為當地創造就業機會，為減
貧，青年和婦女權益和農村創富作出貢

獻。在海洋資源的保護上，與大規模工
業捕撈相比，手工漁業對海洋資源的開
採更為克制，對環境的破壞性最低，可
有效養護水生生物資源，保護水生生物
的多樣性。
過去四十年，海洋資源被過度及破

壞性開採，漁業市場走向規模化生
產，這一切為海洋生態系統帶來各種
危機，手工漁業的前景亦受到嚴重威
脅。何志平認為，要使海洋資源永續
發展，各國必須履行聯合國2030年可
持續發展議程的第十四項目標，即禁
止過度或破壞性捕撈行動，並向小規
模手工漁民提供獲取海洋資源和市場

准入機會，讓手工漁業獲得公平的作
業機會。
何志平強調，借中國「一帶一路」倡

議的東風，各國可加強在海洋技術上的
信息分享、科技研發及市場開拓等方面
的合作，特別是為沿海國家的中小規模
手工漁業提供融資、基礎設施、科研和
培訓，以支持他們進入市場和應對貿易
挑戰。何志平表示，作為聯合國經合理
事會的諮商機構，中華能源基金委員會
將在聯合國2030年可持續發展議程及
「一帶一路」倡議的框架下，全力支持
聯合國推動海洋資源可持續發展的各項
工作。

一年一度
的高考又吸
引外界的炙

熱目光。今年恰逢高考恢復40
周年，香港文匯報記者前往百年
僑校廣州暨南大學（下稱暨
大），追訪40年前這段激情澎
湃的招生往事。據悉，在1978
年2月接到恢復辦學通知到10月
開學，暨大歷時8個月組建辦
學，其中佔學校董事會七成的知
名港澳人士，鼎力支持並運用各
自資源在海內外傳媒上廣泛報道
暨大海外招生信息，引發了海外
學生踴躍報名的盛況，當年就收
到800多位海外學生報名，最終

錄取了309名港澳台僑學生，大
大超出招生預期。
暨南大學檔案館館長林文興接

受專訪時表示，1977年恢復高
考，當時第一次考試的時間安排
在年底舉辦。這一批學生都是第
二年入學。環顧當時內地，海外
僑務工作進展有序，在此契機下
中央決定籌辦華僑大學。林文興
續說，暨大在接收到恢復辦學到
開業典禮，僅僅用了8個月時間
完成該項挑戰，其中離不開學校
董事會的鼎力相助。
林文興搜索檔案庫後表示，當

時一大批港澳人士通過個人力量
來幫助暨大恢復辦學工作的開

展。其中，就有來自香港的王寬
誠，踴躍出資新建了暨大的第一
棟教學大樓，緩解了學校當時的
經費之困。

受命首開醫學系
林文興又介紹，當時學校辦學

面臨儀器設備稀缺的困境。學校
適時提出「充分發揮董事會的作
用」，董事們也坐言起行，有的
親自前往國外購買設備，還親自
運送名貴設備諸如相機等教學設
備到校。說起這段40年前的往
事，林文興說，基於此前的歷史
原因，當時內地其他高校都沒有
機會獲得港澳台僑的捐助，唯獨
暨大可以通過董事會這個渠道獲
得捐資助學。
林文興透露，在首批辦學招生

中，暨大受命開設醫學系，這也
是內地綜合大學裡首次設置醫學
系。當時港澳方面的報名相當踴
躍，最終在1978年，醫學系招
生100人，來自港澳的學生就超
過八成。林文興續說，直到現
在，港澳學生一直是醫學系的主
要生源。尤其是澳門，現在的執
業醫生，超過七成都是暨大畢業
生。 ■香港文匯報記者

胡若璋廣州報道
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香港文匯報訊（記者
胡若璋 廣州報道）翻閱
過往資料，還有不少趣
事。暨南大學檔案館館長
林文興說，暨大1978年
時印發了兩份新生入學通
知，一份面對港澳台僑
生，一份面對內地學生，
這在高校裡是獨一無二的
現象。他說，當時學生都
是免費入學，所要繳納的
只是書本費和伙食費，但
當年的「華僑、港澳新生
入學須知」，專門註明可
免稅攜帶幾類物件的信
息，如手錶、自行車、收
音機、錄音機、照相機、

小提琴、手風琴、打字機等各一件」。林文興說，要知
道當時內地年輕人結婚有「三轉（縫紉機、自行車、手
錶）一響（收音機）」就已很氣派了。政府考慮到港澳
台僑學子當時的生活水平比內地高，所以才明文規定允
許攜帶這些物件入境，如今看來，頗為優待海外僑生。
林文興興致勃勃地說，從1978年恢復高考招生到

現在，暨大檔案管理關於港澳媒體的相關辦學報道
連篇累牘，為暨大及時傳遞出許多第一手信息。
記者在暨大檔案館1978年的資料中發現，從當年7

月公佈招生信息到10月舉行開學典禮，僅《文匯
報》就連續跟進報道了5篇稿件，全方位傳遞出了暨
大恢復辦學的信息。
林文興感慨表示，香港《文匯報》40年來持續跟

進暨大的辦學報道，在暨大檔案館內關於《文匯報》
的收集工作也從未間斷。現在可查閱的《文匯報》報
道資料，在每個時期都佔有一席之地。

文匯報道四十載不斷
傳遞僑校辦學信息

■■送考專列前日帶大送考專列前日帶大
楊樹鎮考生穿越山區楊樹鎮考生穿越山區
前往考點阿里河鎮前往考點阿里河鎮。。

中新社中新社

■暨大在1978年10月恢復辦學。 受訪者供圖

■湖南長沙同升湖實驗學校的全體師生及家長來
到學校為參加高考的考生加油吶喊，助威隊伍綿
延千多米。 中新社

■在吉林長春第二實驗中學考點，工作人員對前
來查看考場的考生進行安檢。 新華社

■■今年內地高考報名考生共今年內地高考報名考生共
940940萬人萬人。。圖為參加高考的圖為參加高考的
考生和家長查看山西太原考考生和家長查看山西太原考
場分佈場分佈。。 中新社中新社
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